Voltaire

Actualidad Internacional

N° 109 – 22 de noviembre de 2024

EDITORIAL

2435 El presidente de Estados Unidos y el primer ministro británico autorizan la OTAN a guiar contra Rusia los misiles de largo alcance entregados a Ucrania

• El *New York Times* anunció el 17 de noviembre que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, finalmente autorizó el Pentágono a poner en manos de Ucrania los <u>datos satelitales necesarios</u> <u>para utilizar los misiles estadounidenses ATACMS</u> (Army TACtical Missile System) contra tropas norcoreanas supuestamente desplegadas en el *oblast* ruso de Kursk.

Reino Unido se alineó inmediatamente detrás de Estados Unidos y autorizó el régimen de Kiev a utilizar también los misiles británicos de largo alcance Storm Shadow contra objetivos situados en la profundidad del territorio ruso.

El gobierno de Francia no se ha pronunciado claramente sobre la posibilidad de que Kiev dé un uso similar a los misiles SCALP, la versión francesa de los Storm Shadows británicos.

Los misiles estadounidenses ATACMS pueden ser utilizados desde las mismas plataformas móviles terrestres que los HIMARS, también estadounidenses.

Los misiles ATACMS estadounidenses más recientes tienen un alcance de 300 kilómetros y vuelan a 50 000 metros de altitud. El alcance de las últimas versiones de los misiles Storm Shadow/SCALP es de unos 400 kilómetros.

Guiar misiles hacia objetivos situados en suelo internacionalmente reconocido como territorio ruso es un acto de guerra. La decisión del presidente Biden implica a Estados Unidos en el conflicto sin que se sepa cuál será la reacción de la parte rusa.

La doctrina militar rusa prevé, por supuesto, la respuesta ante ese tipo de ataque. Pero el presidente Vladimir Putin ya había mencionado la posibilidad de responder de una manera diferente, que no sería un ataque nuclear: apoyando a los adversarios del o de los agresores en otros teatros de operaciones. Eso fue lo que sucedió el 15 de septiembre, cuando el movimiento yemenita Ansar Allah atacó un gasoducto en Israel, en represalia por el ataque anterior de Ucrania contra un gasoducto situado en suelo ruso (*Cf.* VAI 1927).

• Inmediatamente después de haber recibido la luz verde de Washington, Kiev lanzó varios misiles estadounidenses ATACMS hacia el territorio ruso y al día siguiente utilizó misiles (...)

(...) británicos Storm Shadow.

En respuesta, Rusia promulgó su nueva doctrina nuclear y lanzó, por primera vez sobre un campo de batalla, un misil balístico intercontinental RS-26 Rubezh capaz de portar una carga nuclear.

AMÉRICAS

2436 El Congreso de Estados Unidos estaría dispuesto a adoptar "sanciones" contra la Corte Penal Internacional

El senador republicano John Thune, futuro jefe de la mayoría republicana en el Senado, declaró: "Si la Corte Penal Internacional [CPI] y su fiscal no revierten sus acciones escandalosas e ilegales tendientes a obtener órdenes de arresto contra funcionarios israelíes, el Senado debería inmediatamente adoptar una ley para sancionarla, como ya lo hizo la Cámara de Representantes mediante un acuerdo bipartidista."

2437 Fracasan en el Senado de Estados Unidos intentos de detener las ventas de armamento estadounidense a Israel

El senador demócrata Bernie Sanders presentó al Senado estadounidense 3 proyectos de ley para bloquear las ventas a Israel de proyectiles para obuses de 120 milímetros, de proyectiles para morteros de 120 milímetros y de bombas guiadas (JDAM). El senador Bernie Sanders, que contaba con el respaldo de las asociaciones judías J Street y Americans for Peace Now, obtuvo el apoyo de 19 senadores demócratas pero sus proyectos de ley no alcanzaron la mayoría necesaria.

Durante los debates, el senador Sanders declaró: "El gobierno de Estados Unidos tiene que obedecer la ley. Desde un punto de vista moral, tenemos que adoptar estas resoluciones. Estados Unidos no debe dar apoyo a un gobierno que ha creado una de las peores catástrofes humanitarias de la historia moderna. Tenemos que adoptar estas resoluciones en aras de nuestros mejores intereses en política exterior."

2438 Donald Trump anuncia nuevas nominaciones

El presidente estadounidense reelecto, Donald Trump, sigue adelante con la formación de su futura administración. Esta semana nominó

- como secretario del Interior (en Estados Unidos, es el ministro a cargo de la preservación del medioambiente), a **Doug Burgum**, gobernador de Dakota del Norte y defensor de la industria petrolera;
- como secretario de Energía, a **Chris Wright**, ex director de Liberty Energy, una gran empresa dedicada al *fracking*;
- como secretario de Salud, a **Robert Kenedy Jr.**, a quien habíamos presentado erróneamente como "zar de la Salud" (Cf. VAI 2401) y que finalmente dirigirá el Departamento de Salud, a pesar de la oposición de la industria farmacéutica;
- como secretario a cargo de los veteranos, a **Doug Collins**, ex capellán bautista de la marina de guerra estadounidense (US Navy) y posteriormente miembro de la Cámara de Representantes por el Estado de Georgia;
- como encargada de prensa en la Casa Blanca, a **Karoline Leavitt**, quien ya estuvo a cargo de las relaciones con la prensa en el equipo de campaña de Donald Trump;
- como director de la comunicación de la Casa Blanca, a **Steven Cheung**, quien ha sido el vocero de las 3 campañas presidenciales de Donald Trump;
- como supervisor de la oficina personal del presidente, a **Sergio Gor**, ex editor de Donald Trump;
- como embajador ante la OTAN, a **Matthew Whitaker**, ex fiscal general interino;
- como presidente de la Comisión Federal de Comunicaciones, a **Brendan Carr**, un abogado que ya ocupó ese mismo puesto

durante el primer mandato presidencial de Donald Trump. Brendan Carr se ha destacado por sus posiciones favorables a la libertad de expresión y también por su rechazo a luchar contra las posiciones dominantes de las grandes empresas de internet.

Ediciones en idiomas

Voltaire, Actualidad Internacional se publica ahora en 4 idiomas :

- alemán,
- espagñol,
- francés,
- inglés.

2439 Las 2 razones que motivan la "cura de adelgazamiento" que Donald Trump planea para la administración estadounidense

Como ya indicábamos la semana pasada (*Cf.* VAI 2401), Donald Trump tiene previsto crear un Departamento para la Eficacia Económica (DOGE) que se encargará principalmente de cerrar las agencias federales que han asumido prerrogativas que deberían estar en manos de los Estados. Ese nuevo departamento (ministerio) también economizaría fondos poniendo fin a una serie de gastos "ideológicos", como los 100 000 millones de dólares actualmente asignados al desarrollo de las "energías verdes".

2440 Inician campaña contra la nominación de Robert Kennedy Jr.

Robert Kennedy Jr., nominado por Donald Trump para ser su próximo secretario (ministro) de Salud, anunció su intención de reformar la Food and Drug Administration (FDA) y los National Institutes of Health. El sobrino del asesinado presidente John F. Kennedy estima que los altos funcionarios de esas agencias estadounidenses están demasiado vinculados a intereses industriales. Robert Kennedy Jr. también tiene intenciones de excluir los alimentos transformados de los menús de los comedores escolares.

El Departamento de Salud estadounidense cuenta actualmente más de 80 000 funcionarios y su presupuesto sobrepasa los 1 000 millardos de dólares [1 millardo = 1 000 millones].

Los gigantes de la industria farmacéutica (Big Pharma) y ciertos sectores de la industria de la alimentación ya iniciaron una campaña de difamación contra Robert Kennedy Jr., afirmando que el futuro secretario de Salud se opone a las vacunas sólo "por principio", mientras que ha hecho vacunar a sus propios hijos.

Análisis de Red Voltaire

«¿Será Donald Trump un Andrew Jackson 2.0?», por Thierry Meyssan

Aunque ha sido candidato del Partido Republicano en tres elecciones presidenciales, Donald Trump no es un republicano, en el sentido estadounidense del término. Trump, que siempre ha multiplicado sus referencias a Andrew Jackson, el 7º presidente de Estados Unidos (1829-1837), se define más bien como un "jacksoniano". Para entender a Donald Trump y juzgar su acción es necesario conocer la de ese predecesor. La figura de Andrew Jackson destaca en la historia de Estados Unidos como el hombre que trató de transformar ese país, concebido como una monarquía sin nobleza, en una verdadera democracia y que intentó sustituir las guerras por el comercio.

2441 El Departamento de Defensa de Estados Unidos mantiene los OVNIs bajo observación

La All-domain Anomaly Resolution Office (AARO u Oficina de Resolución de Anomalías en todos los Ámbitos), dependiente del Departamento de Defensa de Estados Unidos, anunció en un <u>informe</u> que entre mayo de 2023 y el 1° de junio de 2024 se reportaron 700 avistamientos de OVNIs.

EUROPA

2442 Al referirse a Gaza, el Papa denuncia la "globalización de la indiferencia"

"Según ciertos expertos, lo que sucede en Gaza presenta las características de un genocidio. Deberíamos estudiarlo cuidadosamente para determinar si eso se inscribe en la definición técnica formulada por los juristas y los organismos internacionales", declara el papa Francisco I en una de las entrevistas incluidas en el libro La esperanza nunca decepciona. Los peregrinos hacia un mundo mejor, que será publicado en 2025. El volumen recoge una serie de entrevistas concedidas por el papa Francisco al periodista Hernán Reyes Alcaide.

En un fragmento, publicado en el diario italiano La Stampa, el Papa confía al periodista la anterior reflexión sobre Gaza. Seguidamente agrega: "Así como vemos que hay una globalización de la indiferencia, nosotros tenemos que reaccionar con una globalización de la caridad y de la cooperación."

2443 El Senado francés revela que los dos últimos gobiernos nacionales ignoraron la realidad presupuestaria

La Misión de Información del Senado de Francia sobre las finanzas públicas ha presentado un informe concluyente sobre la gestión de los gobiernos que dirigieron el país entre finales del año 2023 y principios de 2024. Después de haber escuchado al ex ministro de Finanzas, Bruno Le Maire; al ex ministro delegado a cargo de las Cuentas Públicas, Thomas Cazenave; y a los ex jefes de gobierno (primeros ministros) Elisabeth Borne y Gabriel Attal, la misión senatorial concluye en su informe que sus gobiernos estaban perfectamente conscientes del descontrol presupuestario -a finales de 2023 se anunció un déficit de 4,9% del PIB, cuando en realidad era de 5,6%.

La misión senatorial precisa en su <u>informe</u> que, en sus comparecencias ante los miembros de la misión, los ex ministros antes mencionados no hicieron otra cosa que negar la realidad. En sus respuestas, las personalidades citadas denunciaron lo que consideraban un informe "acusatorio", a pesar de que reconocieron como reales todos los datos concretos.

2444 Independentistas catalanes recurren a la justicia contra la firma israelí NSO

El abogado Andreu Van den Eynde, también profesor universitario especializado en ciberseguridad, presentó en 2022, ante un tribunal de Barcelona (España), una denuncia contra la firma israelí NSO, fabricante de programas informáticos espías, y ahora acaba de solicitar que el proceso se extienda a los fundadores de NSO, Omri Lavie y Shalev Hulio, y también contra Yuval Somekh, uno de los empleados de la empresa israelí.

La parte acusadora se basa en un <u>informe</u> de Citizen Lab (de la universidad de Toronto) para reclamar que el abogado fue objeto de una operación de espionaje mediante el uso de un programa informático de NSO utilizado para interceptar las conversaciones que el letrado sostenía con sus clientes, participantes en el intento de secesión de Cataluña.

El diario británico *The Guardian* y el cotidiano español *El País* revelaron en 2020 que el Centro Nacional de Inteligencia de España había comprado programas informáticos espías producidos por la firma israelí NSO.

2445 El canciller de Alemania reanuda contacto con el presidente de Rusia

El canciller alemán, Olaf Scholz, telefoneó al presidente ruso, Vladimir Putin, el 15 de noviembre. La llamada telefónica del canciller alemán al presidente ruso viola el "aislamiento" que la Unión Europea trata de imponer contra Rusia –en julio, el mismo canciller alemán había criticado duramente la visita del primer ministro de Hungría, Viktor Orban, al presidente ruso.

Durante su conversación con el canciller alemán, el presidente Putin recordó que Rusia siempre cumplió sus compromisos, en el marco de todos los tratados y contratos firmados con otros países en el sector energético. También recalcó que Rusia sigue estando dispuesta a promover una cooperación mutualmente beneficiosa.

Por su parte, el canciller Scholz dijo haber solicitado nuevamente a Rusia que retire sus tropas de Ucrania y haber confirmado al presidente Putin el apoyo de Alemania a Kiev.

El presidente ucraniano Volodimir Zelenski, cuyo mandato presidencial expiró en mayo de este año, comentó la conversación entre el canciller alemán y el presidente ruso afirmando que, al llamar telefónicamente al presidente Putin, el canciller Scholz había abierto "una caja de Pandora". Zelenski agregó que Ucrania no necesita un acuerdo Minsk III sino una paz real.

El 24 de octubre, el presidente Vladimir Putin había declarado en conferencia de prensa de prensa: "Todavía queda una tubería utilizable en el Mar Báltico—es parte del gasoducto Nord Stream 2. Lo único que las autoridades alemanas tendrían que hacer es apretar un botón para reanudar el aprovisionamiento [en gas ruso]. Pero no lo hacen por razones políticas."

La economía alemana se ve cada vez más afectada por la recesión, que se inició después de la voladura –atribuida a Rusia, sin presentación de pruebas– de los gasoductos Nord Stream, el 28 de septiembre de 2022. Con la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca –el 21 de enero de 2025–, se prevé un cambio de rumbo de la política estadounidense con respecto a Ucrania.

2446 El presidente de Polonia confirma que los misiles de Estados Unidos instalados en su país apuntan hacia Rusia

El presidente polaco Andrzej Duda (PiS) declaró que su predecesor Lech Kaczynski (fundador del PiS) le confirmó en su momento que las bases "antimisiles" de Estados Unidos en Polonia no fueron instaladas para enfrentar una "amenaza iraní", como se afirma oficialmente, sino que en realidad apuntan contra Rusia.

Ante la proximidad de la elección presidencial, el PiS quiere recordar a su base electoral que siempre ha estado en contra de Rusia, incluso en una época en que los llamados "liberales" no expresaban esa posición.

2447 El programa de Polonia como presidente del Consejo Europeo

Polonia anunció que cuando asuma la presidencia del Consejo Europeo, durante el primer semestre de 2025, se concentrará en fortalecer la seguridad de la Unión Europea basando su acción en 7 pilares:

- la seguridad externa y militar, principalmente la respuesta a la guerra en Ucrania;
- la seguridad energética;
- la seguridad económica;
- la seguridad en el sector de la alimentación;
- la seguridad climática;
- la seguridad sanitaria;
- y la seguridad de la información.

2448 Acuerdo secreto en el Parlamento Europeo garantiza la aprobación de la Comisión Europea presidida por Ursula von der Leyen

Los grupos PPE, S&D y Renew Europe llegaron a un acuerdo secreto en el Parlamento Europeo para garantizar la aprobación en bloque de la próxima Comisión Europea conformada alrededor de la alemana Ursula von der Leyen.

Los tratados europeos estipulan que cada miembro (comisario) de la Comisión Europea debe obtener individualmente la aprobación del Parlamento Europeo. Este último debe audicionar a los comisarios nominados uno a uno para verificar tanto su nivel de preparación para asumir sus funciones como para comprobar que no estarán sujetos a eventuales "conflictos de intereses" al tomar sus decisiones —o sea, que sus intereses personales no estarán en contradicción con el cumplimiento de sus funciones.

Sin embargo, esta vez el Parlamento Europeo aprobará en bloque la composición de la

Comisión Europea, sin audicionar a cada de uno de los comisarios.

Al parecer, se trata de garantizar que la composición de la Comisión Europea refleje la correlación de fuerzas entre las formaciones políticas representadas en el Parlamento Europeo.

Usted puede consultar el <u>texto del acuerdo</u> a través de nuestro sitio web.

2449 La presidencia húngara de la Unión Europea se opone a la reforma de los tratados europeos

El representante permanente de la presidencia húngara del Consejo Europeo —la instancia que reúne a los jefes de Estado y/o de gobierno de la Unión Europea— escribió a los presidentes del Parlamento Europeo y de la Comisión Europea para expresarles su rechazo del acuerdo concluido entre esos órganos de la UE.

El nuevo acuerdo prevé un "tratamiento igual" entre las instancias europeas mientras que los acuerdos anteriores establecen un "equilibrio" entre ellas. De esa manera, el nuevo acuerdo modifica de hecho el contenido de los tratados europeos al otorgar al Parlamento Europeo un derecho de iniciativa que los tratados atribuyen únicamente a la Comisión Europea.

es la sucesora de Autoridad Militar Aliada (AMGOT) que tenía la misión de "administrar", en nombre de Estados Unidos y Reino Unido, el oeste de Europa al final de la Segunda Guerra Mundial. Se trata de un grupo de altos funcionarios encargados de introducir en el derecho europeo las normas que dicta la OTAN, mientras que la misión del Parlamento Europeo es garantizar que esa labor legislativa no perjudique los intereses de los Estados miembros de la Unión Europea.

La modificación propuesta fortalecería los poderes del Parlamento Europeo convirtiéndolo en una instancia de control democrático de las decisiones, pero sin modificar la Comisión Europea. De esa manera, el Consejo Europeo perdería su legitimidad y la Unión Europea se encaminaría hacia el abandono de la cooperación entre los Estados miembros, bajo control de los anglosajones, en beneficio de un sistema supranacional, también bajo control anglosajón, y en detrimento de las prerrogativas nacionales de los Estados miembros.

2450 El Consejo Europeo quiere reactivar el proyecto desigual de "Europa de la defensa"

A raíz del fracaso del proyecto de Constitución europea, los Estados miembros de la Unión Europea habían decidido, en el Tratado de Lisboa, crear una llamada "Europa de la defensa de dos velocidades". Según ese proyecto, la "Política Común de Seguridad y Defensa" es de obligatorio cumplimiento para todos los Estados miembros de la Unión Europea mientras que algunos Estados pueden tomar iniciativas entre ellos (se trata de la llamada "Cooperación Estructurada Permanente").

En su reunión del 19 de noviembre, el Consejo Europeo expresó su voluntad de reactivar la Cooperación Estructurada Permanente —o sea la cooperación militar entre ciertos países—, actualmente estancada alrededor de 3 proyectos: la renovación del helicóptero de ataque Tigre, la solución EU Radionavigation (EURAS) para la geolocalización precisa de las fuerzas y la decisión de compartir las bases militares. Ante la posibilidad de que se ponga fin a la guerra en Ucrania, el Consejo Europeo quiere definir una veintena de nuevos proyectos militares.

2451 La Unión Europea decide mantener su acuerdo de asociación con Israel, ignorando las violaciones de los derechos humanos que comete ese país

El Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, solicitó a los ministros de Exteriores de los países miembros de la UE, reunidos el 18 de noviembre, la suspensión del diálogo político entre la Unión Europea e Israel, correspondiente al Acuerdo de Asociación entre la UE y el Estado hebreo.

El artículo 2 del Acuerdo de Asociación entre Israel y la Unión Europea estipula que ambas partes se comprometen a respetar los derechos humanos.

Pese a ello, los ministros de Exteriores de la Unión Europea decidieron mantener el diálogo con Israel.

2452 El ministerio de Defensa ucraniano se plantea la posibilidad de producir armas nucleares

El diario británico *The Times* publicó, el 14 de noviembre, un artículo titulado "Could Zelensky use nuclear bombs? ("¿Puede Zelenski utilizar bombas nucleares?"). El artículo se basa en una nota del ministerio ucraniano de Defensa que señala que el frente se desmorona mientras que la industria militar ucraniana todavía trata de producir misiles de largo alcance. En la nota, el ministerio ucraniano de Defensa se pronuncia por recurrir al apoyo británico, ante un probable abandono por parte de Estados Unidos. El artículo recuerda que, en tiempos de la Unión Soviética, Moscú había instalado sus investigadores nucleares en Ucrania.

El 19 de febrero de 2022, Volodimir Zelenski anunciaba en la Conferencia de Seguridad de Múnich su intención de abrogar el Memorándum de Budapest para rearmar a Ucrania con artefactos nucleares. Cinco días después de aquella declaración de Zelenski, el 24 de febrero de 2022, Rusia inició su operación militar especial contra el gobierno de Kiev, en aplicación de la resolución 2202 del Consejo de Seguridad de la ONU.

2453 Dimite el presidente de Abjasia

El presidente de Abjasia, Aslan Bjania, anunció su dimisión en aras de "mantener la estabilidad y el orden constitucional en el país". El primer ministro, Alexander Ankvab, y el jefe del Servicio de Seguridad del Estado, Dimitri Dbar, también anunciaron sus dimisiones ante una serie de

protestas callejeras contra un proyecto de ley que se ha calificado como "demasiado favorable a los intereses comerciales rusos".

Durante las protestas, los manifestantes irrumpieron en la sede del parlamento.

2454 Los ministros de Exteriores del Consejo de Europa reafirman su apoyo a Ucrania

Los 46 ministros de Exteriores de los Estados miembros del Consejo de Europa [no confundir con el Consejo Europeo de la Unión Europea] emitieron un comunicado donde declaran: "Hoy seguimos estando decididos a apoyar a Ucrania en su lucha por la libertad, la democracia, la soberanía y la integridad territorial dentro de sus fronteras internacionalmente reconocidas y seguiremos trabajando con nuestros socios internacionales para garantizar la reconstrucción y la recuperación del país así como para que señalar a Rusia como responsable de sus crímenes y garantizar una paz justa y duradera en Ucrania."

2455 La nueva doctrina nuclear rusa

El presidente ruso, Vladimir Putin, firmó un decreto modificativo que "aprueba principios fundamentales de la política de la Federación Rusa en el terreno de la disuasión nuclear".

El decreto del 2 de junio de 2020 autorizaba el uso de la fuerza "en respuesta a la utilización de armas nucleares y de otros tipos de armas de destrucción masiva" contra Rusia o contra sus aliados, así como "en caso de agresión" contra Rusia y contra Bielorrusia con uso armamento clásico que amenazara "su soberanía y/o su integridad territorial".

El nuevo decreto, firmado por el presidente Putin el 19 de noviembre, precisa que toda agresión contra Rusia por parte de una potencia no nuclear con "participación o apoyo de una potencia nuclear" será considerada como un "ataque conjunto" contra Rusia. Ese decreto autoriza el uso del arma nuclear en 5 nuevos casos:

• si se recibe información confiable sobre el lanzamiento de misiles balísticos contra el territorio de Rusia o de sus aliados;

- si armas nucleares u otras armas de destrucción masiva golpean el territorio de Rusia o de sus aliados, o sin son utilizadas para golpear unidades o instalaciones militares rusas en el exterior;
- si el impacto de un ataque enemigo sobre el gobierno o sobre las instalaciones militares rusas es considerado de importancia crítica y susceptible de afectar la capacidad de respuesta nuclear como represalia;
- si la agresión contra Rusia o contra Bielorrusia realizada con armamento clásico hace pesar una amenaza grave sobre la soberanía y la integridad territorial de esos países;
- si se recibe información confiable sobre el despegue o lanzamiento de aviones estratégicos o tácticos, de misiles de crucero, de drones, de vehículos hipersónicos o de otros vectores voladores y sobre su cruce de las fronteras rusas.

ÁFRICA

2456 Adopción de restricciones islámicas contra las mujeres libias

El primer ministro interino del Gobierno de Unión Nacional, con sede en Trípoli, la capital libia, anunció la creación de una Administración General para la Protección de la Moral Pública. Según el anuncio del primer ministro interino, Abdelhamid Dbeibah, esa nueva estructura dependerá del ministro del Interior, Imed Trabelsi. Las leyes que aplicará esa Administración General entraron en vigor el 15 de noviembre.

El ministro criticó específicamente los salones de peluquería que, según él, no respetan las buenas costumbres. También arremetió contra la presencia no segregada de hombres y mujeres en los cafés y en otros lugares públicos, lo cual considera contrario al *Corán* y a la ortodoxia religiosa sunnita, y solicitó que el uso del velo islámico sea obligatorio para las estudiantes.

"No permitiremos comportamientos fuera de lugar entre hombres y mujeres y nuestra policía recibirá una formación sobre el Corán y la Sunna", agregó el ministro.

Después de destruir la Yamahiriya Árabe Libia, Estados Unidos y la OTAN pusieron a los yihadistas de al-Qaeda en el poder en Trípoli. Trece años después, esos elementos tratan de imponer su particular visión de la charia, la ley islámica, que el asesinado líder libio Muammar el-Kadhafi combatía.

2457 Mali recupera los impagos de las compañías mineras

Cuatro cuadros de la compañía canadiense Barrick Gold fueron detenidos en Mali y mantenidos bajo arresto varios días, a finales de septiembre, hasta que la compañía cubrió 50 000 millones de francos CFA (81 millones de dólares) de impagos al Estado maliense.

El director general del grupo Resolute Mining, Terence Holohan, y otros 2 ejecutivos también fueron arrestados "inesperadamente" durante un encuentro con el Comité Nacional para la Salvación del Pueblo (CNSP). Posteriormente fueron interrogados en relación con un caso de presuntos documentos falsos y de apropiación de bienes públicos.

Resolute Mining anunció que pagará inicialmente al Estado maliense 80 millones de dólares provenientes de sus "reservas de tesorería" y que "en los próximos meses" realizará otro pago de 80 millones de dólares para saldar todas las cuentas "incluyendo las relativas a impuestos, derechos de aduana y a la gestión de cuentas offshore".

2458 Resultado de las elecciones legislativas anticipadas en Senegal

El presidente de Senegal, Bassirou Diamaye Faye, disolvió el parlamento luego de que este rechazara una propuesta de reforma, presentada por el primer ministro Ousmane Sonko, para suprimir el Consejo Económico, Social y Medioambiental.

Las elecciones legislativas anticipadas convocadas después de la disolución del parlamento dieron una rotunda victoria al partido de los Patriotas Africanos de Senegal por el Trabajo, la Ética y la Fraternidad (PASTEF) del nuevo gobierno, que obtuvo 131 de los 165 escaños.

Después de haber cuestionado ese resultado, el partido Takku Wallu Senegal, del ex presidente Macky Sall, aceptó haber obtenido sólo 16 escaños. La lista Jamm al Njariñ (Paz y Prosperidad), encabezada por el ex primer ministro Amadou Ba, obtuvo un solo escaño.

Por primera vez en 40 años, la población no cuestionó los resultados de la elección, aunque sólo la mitad de los electores participaron en la consulta.

2459 Arresto de un presunto espía de Francia en Níger

Las autoridades de Níger arrestaron a Marius Bercea, ciudadano francés consultante en seguridad de la firma Hill & Associates (Group 4 Securicor). Las autoridades nigerinas sospechan que Bercea es un agente de la Dirección General de Seguridad Exterior, el espionaje francés. El gobierno de Francia aseguró que está haciendo todo lo posible por lograr la liberación de Bercea.

ASIA

2460 El primer ministro de Israel compara los incidentes de Ámsterdam con la "Noche de los cristales rotos"

Durante el consejo de ministros del 8 de noviembre, el primer ministro de Israel, Benyamin Netanyahu, comparó los incidentes registrados en Ámsterdam, alrededor del partido de futbol entre el equipo local y el Maccabi Tel Aviv, con la "Noche de los cristales rotos" (también llamada el "Pogromo de noviembre de 1938") de la Alemania nazi.

Durante la "Noche de los cristales rotos" de 1938, 267 sinagogas y lugares de culto judíos fueron destruidos en toda la Alemania nazi, 7 500 comercios y empresas pertenecientes a

judíos fueron saqueados, un centenar de judíos fueron asesinados y varios cientos se suicidaron o fallecieron posteriormente a causa de las heridas recibidas.

La "Noche de los cristales rotos" fue un pogromo organizado por el canciller Adolf Hitler, pero fue presentado al público como una reacción espontánea de la población ante el asesinato de un diplomático alemán a manos de un judío.

Al comparar los incidentes de Ámsterdam con un pogromo se ignoran deliberadamente las provocaciones cometidas por los fanáticos israelíes del Maccabi Tel Aviv durante las horas que precedieron a los hechos y se hace ver que el gobierno neerlandés tuvo algún grado de responsabilidad en lo sucedido.

2461 El ministro de Finanzas de Israel afirma que la anexión de Gaza permitirá el regreso de los rehenes del Hamas

El ministro de Finanzas de Israel, Bezalel Smotrich, declaró: "Para recuperar los rehenes tenemos que ocupar todo el norte de la franja de Gaza e informar claramente al Hamas que si los rehenes no regresan nosotros ejerceremos nuestra soberanía y nos quedaremos allí eternamente. En ese momento, el Hamas hallará la motivación para mantenerlos con vida."

2462 La Yihad Islámica palestina está lista para negociar por separado

La Yihad Islámica palestina se ha declarado dispuesta negociar por separado con Israel. Con vista a iniciar esas negociaciones, esa organización palestina publicó 2 videos donde muestra a uno de sus rehenes, el ruso Alexander Trufanov.

Al parecer, la Yihad Islámica palestina tiene en sus manos varias decenas de rehenes israelíes.

2463 Avance de la investigación sobre el "Bibigate"

Mientras prosigue la investigación sobre las "filtraciones" de información confidencial presuntamente organizadas por la oficina del

primer ministro de Israel, Benyamin Netanyahu, se supo que uno de los voceros del primer ministro, Eli Feldstein, hizo llegar un documento clasificado al diario alemán *Bild*—un grave delito de espionaje, a la luz de las leyes israelíes—, documento que la censura militar ya le había prohibido entregar al canal 12 de la televisión israelí.

También se ha sabido que un reservista parece haber entregado a Feldstein otro documento, también clasificado y que otra persona fue testigo de esa entrega, pero que nunca la denunció.

Por el momento, el tribunal de primera instancia de Rishon Lezion ha prolongado las detenciones de los sospechosos vinculados al "Bibigate".

2464 El presidente de Israel anuló su participación en la COP

El presidente israelí, Isaac Herzog, anuló por razones de seguridad su participación en la COP, la conferencia de las Naciones Unidas sobre el clima, en Azerbaiyán.

2465 La fiscal general de Israel exige la destitución del ministro Itamar Ben-Gvir

La fiscal general de Israel, Gali Baharav-Miara, solicitó que se "reconsidere" el mandato del ministro de Seguridad Nacional, Itamar Ben-Givir, cuyo comportamiento, según señala la fiscal, pone en duda "la garantía de que la policía actúe lealmente hacia los ciudadanos" en vez de ser leal a ciertos dirigentes políticos.

La mayoría de los israelíes ha recibido con gran desagrado las revelaciones de un documental del canal 13, donde se muestra como el ministro de Seguridad Nacional manipula a la policía.

2466 El ejército de Israel halla material militar ruso entregado al Hezbollah

El ejército de Israel se ha mostrado sorprendido ante la cantidad de material militar ruso de última generación hallado en escondites del Hezbollah libanés. Por el momento, el ejército israelí no ha podido determinar si se trata de material ruso inicialmente entregado a Siria y transferido después al Hezbollah por el gobierno de Damasco o si Rusia entregó ese material directamente a la resistencia libanesa.

Desde 2014, año de la intervención rusa en defensa de Siria, las fuerzas armadas rusas se han acercado considerablemente al Hezbollah. En 2017, miembros de la resistencia libanesa fueron incluso invitados a impartir conferencias en academias militares rusas.

El ejército de Israel considera ahora que entre el 60 y el 70% del armamento del Hezbollah no proviene de Irán sino de Rusia.

El primer ministro israelí, Benyamin Netanyahu, tiene el mayor interés en hacer ver que el gobierno ruso es hostil a Israel, lo cual le permitiría justificar el envío de armas a Ucrania, una posibilidad que el general Benny Gantz había rechazado cuando fue ministro de Defensa de Israel.

El general Gantz había declarado en aquel momento que "mientras yo esté vivo, ningún arma del Estado hebreo llegará a manos de los exterminadores de judíos", refiriéndose a los nacionalistas integristas ucranianos.

2467 Un general libanés ordenó revisar los equipajes de una delegación iraní en el aeropuerto de Beirut

Una delegación diplomática encabezada por Alí Larijani, el consejero del Guía iraní, Alí Khamenei, fue objeto de un registro minucioso a su llegada al aeropuerto internacional de Beirut, la capital libanesa.

La medida se aplicó por instrucciones del general libanés Fady Kfoury, conocido por su hostilidad hacia Irán.

2468 Presentan balance de la agresión israelí contra Líbano

El gobierno dimitente libanés anunció que 3 300 personas han muerto como resultado de la

agresión israelí contra su país, iniciada el 8 de octubre de 2023.

Según el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR), 440 000 personas han huido de Líbano.

Según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) ya se cuentan 875 000 libaneses desplazados por la guerra.

Según un informe del Banco Mundial, titulado *Lebanon Interim Damage and Loss Assessment* ("Evaluación Provisional de los Daños y Pérdidas en Líbano"), la economía libanesa ya ha sufrido pérdidas ascendentes a 8 500 millones de dólares. El 82% de esas pérdidas son las destrucciones directamente imputables a los bombardeos israelíes.

La Independent Task Force for Lebanon (ITFL) del Banco Mundial cuantifica las pérdidas libanesas en 13 000 millones de dólares mientras que el Lebanese Institute for Market Studies (LIMS), igualmente vinculado al Banco Mundial, las evalúa en 20 000 millones.

El Banco Mundial subraya que el PIB libanés se reducirá en al menos un 6,6% en 2024.

2469 Actos de guerra y de terrorismo israelí en Líbano

Según el *Washington Post*, Israel utilizó una bomba guiada estadounidense de 900 kilos para destruir un edificio de 11 pisos en Tayouné (Beirut). Las fuerzas armadas de Israel también asesinaron, mediante un bombardeo contra el centro de la capital libanesa, al principal vocero del Hezbollah, Mohammad Afif.

Al anunciar el asesinato de Afif, el Hezbollah precisó que este cuadro nunca dirigió acciones armadas contra Israel y que su actividad siempre estuvo limitada al trabajo con los medios de prensa.

2470 Se mantiene el estancamiento de las negociaciones entre Israel y Líbano

Las negociaciones entre Israel y Líbano se mantienen estancadas esencialmente alrededor de la exigencia de la parte israelí de un hipotético derecho de sus fuerzas armadas a intervenir en Líbano contra la resistencia libanesa en general y contra el Hezbollah en particular.

2471 Israel también bombardea Siria

Las fuerzas armadas de Israel han bombardeado las vías sirias de acceso terrestre a los pasos fronterizos entre Siria y Líbano. Anteriormente habían bombardeado las vías terrestres libanesas que dan acceso a esos pasos fronterizos. El objetivo de esos bombardeos israelíes es impedir la circulación entre Líbano y Siria.

Las fuerzas armadas de Israel también han proseguido los ataques con misiles contra los domicilios de responsables iraníes, palestinos o de miembros o familiares de la resistencia libanesa residentes en Siria, incluso en el barrio residencial de Mezzeh, en la capital siria, donde tienen sus sedes numerosas embajadas y misiones diplomáticas de organismos internacionales en Siria. La semana pasada, la Yihad Islámica libanesa confirmó el asesinato de 2 de sus responsables refugiados en Damasco.

A través del enviado especial del presidente Vladimir Putin, Alexander Lavrentiev, la Federación Rusa ha recalcado que la misión de los militares rusos estacionados en Siria no incluye impedir entregas de armamento al Hezbollah libanés.

2472 Turquía rompe con Israel

El gobierno de Turquía, país miembro de la OTAN, anunció el 14 de noviembre la ruptura de sus relaciones diplomáticas con Israel. El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, declaró, al iniciar su viaje a Riad, para participar en la cumbre conjunta áraboislámica, que espera poder reunirse

próximamente con el presidente de Siria, Bachar al-Assad, y restablecer las relaciones entre su país y la República Árabe Siria.

Sin embargo, se ignora si los presidentes Erdogan y Assad sostuvieron o no algún tipo de encuentro al margen de la cumbre de Riad.

2473 Los cien días del nuevo presidente de Irán en el poder

El presidente de Irán, Masud Pezeshkian, cumplió 100 días en el poder. Desde que Pezeshkian asumió sus funciones, la moneda iraní perdió un 20% de su valor, los precios de los productos básicos, de la electricidad, el agua y los transportes registraron aumentos que van del 25 al 70% y más de 440 personas han sido ejecutadas. El proyecto de presupuesto para el año próximo incluye fuertes reducciones de los gastos sociales y un plan que incrementará el precio de la gasolina en alrededor de un 40%. Los fondos destinados a los Guardianes de la Revolución se incrementarán en un 200%.

2474 El nuevo gobierno de Bangladesh solicita la extradición de la jequesa Hasina

El gobierno de Bangladesh, ahora encabezado por Muhammad Yunus, solicitó a la India la extradición de la anterior jefa de gobierno, la jequesa Hasina, derrocada a principios de agosto de este año.

2475 El ministro de Exteriores de Japón expresa el apoyo de su gobierno a Kiev

El ministro de Exteriores de Japón, el revisionista Takeshi Iwaya, viajó a Kiev el 16 de noviembre para expresar el respaldo del gobierno del primer ministro Ishiba.

Al igual que los 3 últimos primeros ministros de Japón, el ministro de Exteriores Takeshi Iwaya es miembro de la organización de extrema derecha Nippon Kaigi. También es un acérrimo defensor del imperialismo japonés, contrario al proceso de Tokio organizado contra los militaristas japoneses al final de la Segunda

Guerra Mundial y partidario de que se revise la Constitución japonesa para poner fin a la neutralidad que los Aliados impusieron a su país.

En 2019, Iwaya presuntamente recibió un millón de dólares de un casino chino para que votara a favor de que se le concediera una licencia de explotación en Japón. Pero lo más importante es que el ahora jefe de la diplomacia japonesa es uno de los parlamentarios que, entre 2018 y 2022, recibieron generosos sobornos, probablemente provenientes de la CIA estadounidense, a través de la Iglesia de la Reunificación, más conocida como la "Secta Moon".

ORGANIZACIONES INTERGUBERNAMENTALES

2476 Veto ruso en el Consejo de Seguridad de la ONU a un proyecto de resolución sobre Sudán

La reunión del Consejo de Seguridad de la ONU dedicada a Sudán, el 18 de noviembre, fue marco de un nuevo enfrentamiento entre las potencias occidentales y Rusia, que finalmente vetó un proyecto de resolución presentado por Reino Unido.

A primera vista, el proyecto de resolución (S/2024/826) parecía satisfactorio ya que exigía que las Fuerzas Armadas sudanesas y las Fuerzas de Apoyo Rápido, los dos beligerantes sudaneses, pusieran en aplicación el compromiso de Yedda sobre la protección de los civiles.

Sin embargo, Rusia recurrió al veto. Ante el veto ruso, el ministro británico de Exteriores, David Lamy, quien presidía la reunión, vociferó: "¡Vergüenza para Putin por su agresión contra Ucrania! ¡Vergüenza para Putin por su despliegue de mercenarios en África! ¡Vergüenza para Putin que dice ser el aliado del sur mundial! ¡Rusia muestra su verdadero rostro!"

Al explicar su veto, Rusia recalcó que el Consejo de Seguridad debe, efectivamente, contribuir a que los beligerantes sudaneses proclamen un alto al fuego, pero sin imponerles los enfoques "colonialistas" de algunos de sus miembros. La delegación rusa precisó que el Reino Unido no debe instrumentalizar la situación en Sudán para tratar de ganarse la simpatía de la diáspora sudanesa que vive en suelo británico.

La delegación rusa calificó además de "absurda" la decisión de no mencionar al gobierno sudanés en el texto, a pesar de que el primer responsable de la protección de los civiles sudaneses es precisamente el gobierno sudanés. También denunció las injerencias en los asuntos internos de un país soberano, rechazando la imposición de cualquier mecanismo de "determinación de responsabilidades", dada la demostrada "inconstancia" de la Corte Penal Internacional (CPI). La delegación de Rusia ante el Consejo de Seguridad concluyó que hacer justicia es una prerrogativa exclusiva de las autoridades sudanesas.

El representante de Rusia también deploró que se intime a Sudán a abrir sus fronteras al envío de ayuda humanitaria sin tener en cuenta que esa apertura puede favorecer el tráfico de armas. Igualmente dijo que debe despolitizarse la cuestión de la ayuda a Sudán y que deben tenerse en cuenta las preocupaciones del gobierno sudanés.

El representante de Rusia concluyó denunciando una situación evidente de doble rasero ya que se cuestiona el derecho de Sudán a defenderse mientras que a Israel se le da "carta blanca" en Gaza.

2477 Veto de Estados Unidos a un proyecto de resolución sobre Gaza

Estados Unidos vetó un proyecto de resolución sobre Gaza presentado al Consejo de Seguridad de la ONU por los 10 países miembros no permanentes de ese Consejo.

El texto presentado exigía un "alto al fuego inmediato, incondicional y respetado por todas las partes", subrayaba la importancia de "la liberación inmediata e incondicional de todos los rehenes" y recordaba a las partes su deber de respetar

plenamente el derecho internacional y de acatar las resoluciones anteriores del Consejo, en particular la resolución 2735, adoptada en junio.

En el plano humanitario, el proyecto de los 10 miembros no permanentes del Consejo apuntaba a garantizar "acceso inmediato a los servicios básicos y a la ayuda humanitaria esencial" y condenaba "todo esfuerzo tendiente a hambrear a los palestinos".

También solicitaba la entrada rápida y sin obstáculos de la ayuda humanitaria, insistiendo en su distribución equitativa a todos los civiles, "incluyendo a los civiles del norte de Gaza bajo asedio", y "bajo la coordinación de la Organización de las Naciones Unidas".

Finalmente, el proyecto de resolución reconocía el papel central de UNRWA, "espina dorsal de la respuesta humanitaria en Gaza", y solicitaba a todas las partes permitir que la UNRWA cumpla su mandato en toda la región y sin obstáculos.

Al explicar su veto, Estados Unidos argumentó que no podía aceptar un alto al fuego incondicional que no incluyese la liberación de los rehenes porque eso equivaldría a aceptar el control del Hamas sobre la franja de Gaza.

2478 Numerosos Estados se oponen en la ONU a la formulación ambigua de ciertas resoluciones

Los debates de la Tercera Comisión de la Asamblea General de la ONU revelaron, el 18 de noviembre, una importante divergencia entre los Estados –no sobre el fondo sino sobre la forma– en cuanto a los textos relativos a los "Matrimonios de niños, matrimonios precoces y matrimonios forzados"

(A/C/3/79/L.19/Rev.1), a la "Trata de mujeres y niñas" (A/C.3/79/L.16/Rev.1) y también sobre los textos tendientes a "Intensificar la acción iniciada para acabar con la fístula obstétrica" (A/C.3/79/L.20/Rev.1) y los que abordan la cuestión de los "Derechos humanos y extrema pobreza" (A/C.3/79/L.43/Rev.1).

Arabia Saudita, Burkina Faso, Burundi, Camerún, Egipto, Irak, Malasia, Nicaragua, Níger, la República Islámica de Irán, la Santa Sede y Senegal denunciaron formulaciones "ambiguas y no consensuales". Las delegaciones de esos Estados estiman que los textos propuestos apuntan no sólo resolver ciertos problemas, sino que también tratan de vehicular una ideología e imponerla al resto del mundo.

2479 La Cuarta Comisión de la Asamblea General de la ONU aporta su apoyo a la UNRWA

La Cuarta Comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, a cargo de los temas políticos especiales y de la descolonización, examinó el 15 de noviembre la situación de la Agencia de la ONU para los Refugiados de Palestina en Medio Oriente (UNRWA), a la luz de la adopción, el 28 de octubre, de 2 leyes israelíes que prohíben sus actividades.

El gobierno de Israel afirma que la UNRWA "colabora" con el Hamas palestino y obstaculiza cada vez más el cumplimiento del mandato de esa agencia de la ONU en los territorios ocupados por Israel, pero las 3 investigaciones abiertas sobre esas acusaciones israelíes — investigaciones separadas conducidas por la Oficina de Servicios de Control Interno (BSCI), por el Grupo Independiente sobre la Transparencia y la Neutralidad (encabezado por la ex ministro de Exteriores de Francia Catherine Colonna) y por los investigadores internos de la propia UNRWA— no han hallado nada que confirme las alegaciones del gobierno de Israel.

Todos los Estados representados en la Cuarta Comisión de la Asamblea General de la ONU aportaron su respaldo a la UNRWA.

2480 Apertura de la 5ª Conferencia para la Creación de una Zona Libre de Armas Nucleares y de Otras Armas de Destrucción Masiva en el Medio Oriente

La Conferencia tendiente a la proclamación del Medio Oriente como zona libre de armas nucleares y de otros tipos de armamento de destrucción masiva abrió su 5ª sesión en la sede de la ONU, en Nueva York, el 18 de noviembre. Esta Conferencia se inició a partir de la resolución sobre el Medio Oriente adoptada por la Conferencia de Examen del Tratado de No Proliferación de las Armas Nucleares (TNP) de 1995. La Asamblea General de la ONU estableció el proceso de negociación en 2018, mediante su decisión 73/546, adoptada con 88 votos a favor y sólo 4 en contra –incluyendo estos últimos los de Estados Unidos e Israel.

En aquel texto, la Asamblea General de la ONU ponía en manos del secretario general de la organización la responsabilidad de convocar la Conferencia, cuya primera reunión se realizó en la sede de la ONU, en Nueva York, del 18 al 22 de noviembre de 2019. La 2ª sesión se pospuso a causa de la epidemia de Covid-19 y las sesiones siguientes se desarrollaron en 2021, 2022 y 2023. La actual sesión se cerrará el 22 de noviembre.

Aunque aprobó las negociaciones, Israel se niega a participar en ellas desde 2018.

Irán, que abandonó su programa nuclear militar en 1988 y nunca lo ha reanudado, se comprometió desde 2010 a favor de la "Creación de una zona libre de armas nucleares en el Medio Oriente".

2481 La UNESCO pone bajo su protección 34 sitios culturales libaneses

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) puso bajo "protección reforzada provisional" 34 sitios culturales libaneses amenazados por los bombardeos israelíes.

La UNESCO anunció en un <u>comunicado</u> que esos sitios culturales libaneses "gozan en adelante del más alto nivel de inmunidad contra los ataques y contra su uso con fines militares".

El comunicado de la UNESCO precisa que "el no respeto de estas cláusulas constituiría una violación grave de la Convención de La Haya de 1954 sobre la protección de los bienes culturales en caso de conflicto armado y abriría la posibilidad de procedimientos" contra los autores de tales violaciones.

2482 Nuevo fracaso del G20

Los Estados miembros del G20 se reunieron en Río de Janeiro (Brasil) para abordar 7 temas:

- La inclusión social y la lucha contra el hambre y la pobreza.
- La transición energética y la lucha contra el cambio climático.
- La reforma de las instituciones mundiales.
- Las asociaciones a varios niveles para la acción por el clima.
- La reforma de los bancos multilaterales de desarrollo (BMD).
- La transición climática y la creación de empleos verdes.
- El financiamiento de la resiliencia urbana.

El G20 reafirmó el principio de una cooperación entre los Estados para prevenir la evasión fiscal de los súper ricos, pero sin llegar a acuerdos sobre la adopción de medidas concretas.

También anunció, por iniciativa de Brasil, la creación de una alianza global contra el hambre y la pobreza con la participación de 82 Estados y de una veintena de organizaciones internacionales, incluyendo la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), que albergaria en Roma la secretaría de esa iniciativa, y el Programa Mundial de Alimentos (PMA). Pero no se sabe qué ventajas presentaría esa nueva estructura en relación con las ya existentes.

En cuanto al financiamiento de la lucha contra el calentamiento climático, el G20 no logró avanzar más que la COP29, organizada en Bakú. Tampoco logró avances en cuanto a la reforma de las instituciones de gobernanza mundial y la gestión de los bancos multilaterales de desarrollo.

En definitiva, esta cumbre del G20 sólo permitió comprobar que Brasil tiene buenas relaciones con todo el mundo y que Estados Unidos ha perdido su antigua influencia, perdiendo además terreno ante China.

2483 La Asamblea General del Proceso de Kimberley levanta el embargo sobre los diamantes centroafricanos

La Asamblea General del Proceso de Kimberley, sistema internacional de certificación creado para evitar que los diamantes sirvan para financiar conflictos armados, se reunió en Dubái (Emiratos Árabes Unidos) del 12 al 15 de noviembre. A pesar de la oposición de las potencias occidentales, la asamblea levantó el embargo sobre la comercialización de los diamantes provenientes de la República Centroafricana.

El presidente del encuentro, Sultán Ahmed ben Sulayem, y el representante de la Unión Europea protagonizaron un altercado sobre los controles que la UE impone a la comercialización de diamantes de Botswana y la negativa de la presidencia de la Asamblea a incluir en el orden del día una discusión sobre el papel de la venta de diamantes rusos en el conflicto en Ucrania.

Voltaire, Actualidad Internacional

Editor: Thierry Meyssan, SASU con capital de 1000 euros. Oficina central: ACA, 21 rue Antigna, 45000 Orleans, Francia. Director de la publicación: Thierry Meyssan,

thierry.meyssan@voltairenet.org

42 números al año. <u>500 euros al año</u>. Gestionar tu suscripción desde el <u>portal del cliente</u>